
  
 

 
 
 
 
 

CONSIGLIO CORSO DI STUDIO 
in 
 

Progettazione del Paesaggio e del Territorio 
   

 Verbale Consiglio [1_IX] 
 

Il giorno 17 Novembre 2023 dalle ore 14.30 è convocato il Consiglio del corso di studio in Progettazione del Paesaggio 
e del Territorio in presenza con possibilità di collegarsi a distanza tramite piattaforma ZOOM al seguente link 
https://unitus.zoom.us/j/3528439071, allargato a tutti i docenti, con il seguente ordine del giorno:: 
 
1.Comunicazioni del Presidente 
2.Presentazione relazione paritetica 
3.Riesame ciclico 
4.Iscritti A.A. 23/24 
5.Orientamento 
6.Pratiche studenti 
7.Varie ed eventuali 
 
Risultano presenti i docenti incardinati: Mariagrazia Agrimi, Rita Biasi, Emanuele Blasi, Matteo Clemente, Anna Lei, 
Giuseppe Scarascia Mugnozza, Flavia Tauro 
Risulta presente il Rappresentante degli Studenti Eletto: Matteo Sodano  
Sono assenti giustificati: Claudia Di Bene, Cristina Imbroglini, Mauro Maesano, Sara Marinari. 
 
Risultano inoltre presenti i docenti invitati: Roberto Banchini, Giulia Dimitrio, Anna Mangiatordi, Laura Varone. 
 
 
Punto 1. Comunicazioni  
 
Il Presidente aggiorna il Consiglio sull’incontro presso la sede della Presidenza del Consiglio di Villa Pamphili che si 
terrà il 24 Novembre ed al quale sono invitati tutti gli studenti del CdL. Sarà un’ottima occasione per esplorare le 
affascinanti opportunità di tesi e tirocinio nei settori del monitoraggio, gestione e conservazione del verde e dei beni 
culturali in ambito urbano, offrendo una prospettiva chiave per gli studenti universitari desiderosi di contribuire in modo 
significativo alla crescita sostenibile delle aree urbane. 
 
Per la giornata del 5 Dicembre, in occasione della Giornata Mondiale del Suolo, è altrsì previsto un evento presso la sede 
di Viterbo dalle ore 9 alle 15 sul ruolo del suolo nella crisi climatica. L’evento vedrà la partecipazione dell’ARSIAL, del 
Presidente dell’Ordine dei dottori Agronomi e Forestali, e di altre realtà territoriali della provincia.  
Si esortano tutti i docenti che hanno lezione il 5 Dicembre a divulgare la locandina dell’evento agli studenti e ad 
incoraggiare la massima partecipazione.   
 
Il Presidente comunica al Consiglio che nell’ambito del programma Erasmus con l’Università di Tirana sono emerse 
alcune criticità sulla gestione dei programmi e del calendario delle lezioni, per affrontare le quali, il Prof. Blasi si recherà 
nuovamente a Tirana. Per il prossimo semestre è previsto che gli studenti Albanesi iscritti al corso di laurea che 
frequenteranno le lezioni in Italia abbiano accesso a materiale in lingua Inglese per tutti i corsi del secondo semestre-
secondo anno. Il Presidente ricorda di favorire forme di apprendimento cooperativo tra gli studenti e di facilitare la 
comprensione degli argomenti chiave degli insegnamenti dedicando parte della lezione a discussione e approfondimento 
in inglese. 
 
Si informa che diversi studenti risultano iscritti al primo anno del CdL nell’ambito del programma PA 110 e lode. I 
docenti del primo semestre stanno già registrando le lezioni garantendo l’accesso al materiale registrato esclusivamente 
a tali studenti. L’accesso da remoto alle lezioni è esteso agli altri studenti solo per comprovati motivi di salute. 
Si esortano tutti i docenti a provvedere all’inserimento degli appelli nel sistema GOMP per il prossimo anno 2023/2024 
così come ad aggiornare i programmi di ogni corso. 



 
Punto 2. Presentazione relazione paritetica 
 
La Prof. Flavia Tauro riassume i punti salienti della Relazione Annuale Commissione Paritetica redatta negli ultimi mesi. 
La relazione si è basata sull’opinione degli studenti attraverso l’analisi di 112 questionari, un numero significativamente 
superiore rispetto agli anni precedenti. Complessivamente i punteggi attribuiti alle varie domande del questionario di 
valutazione degli studenti risultano di pochi centesimi in calo rispetto all’anno precedente. La stessa tendenza si è 
registrata a livello dipartimentale. Nella relazione si riportano inoltre le difficoltà degli studenti per quanto riguarda corsi 
e laboratori dell’area tematica di Architettura oltre ad alcune criticità legate ad insegnamenti singoli. L’analisi dei dati 
Almalaurea illustrano che il livello di soddisfazione del corso di laurea ottiene valutazioni positive per più del 50% dei 
laureati anche in relazione al rapporto con i docenti. In aumento rispetto ai risultati dello scorso anno la percentuale di 
laureati che si iscriverebbe di nuovo al medesimo CdL. Il Presidente sottolinea il fatto che il congruo numero di 
questionari è di per sè un indice positivo della partecipazione studentesca al CdL.  
 
Punto 3. Riesame ciclico 
 
Il Presidente riferisce al Consiglio che tutti i CdL sono chiamati a redigere la relazione di riesame per il corrente A.A. I 
docenti che cureranno la stesura sono: Blasi, Tauro, Moscatelli, Varone, Imbroglini con il sostegno della segreteria 
didattica, della Prof. Biasi, e dei membri esterni dell’Advisory Board (Cristina Tullio e Nicola Passeri) come 
lettori/revisori terzi. Entro Febbraio sarà presentato il format preliminare, che sarà condiviso con il Consiglio a fine 
Gennaio.  
 
Punto 4. Iscritti A.A. 23/24 
 
Ad oggi risultano iscritti perfezionati 20 studenti (8 in più rispetto allo stesso periodo dell’anno scorso). Si auspica di 
poter incrementare le iscrizioni nei prossimi mesi così da essere in linea con i valori previsti per la classe di laurea a 
livello nazionale. 
 
Punto 5. Orientamento  
 
Il Presidente informa il Consiglio che i seguenti docenti si occuperanno dell’orientamento: Brunori, Clemente con il 
supporto di Lei per il lato Sapienza. Il Prof. Clemente riferisce le attività presentate presso l’Istituto Orioli di Viterbo, 
presso il quale si è tenuto il PCTO “Scuole in Verde”, che ha rappresentato un momento di partecipazione attiva. Diversi 
studenti hanno dimostrato un interesse specifico per il CdL. La Prof. Lei sottolinea l’importanza di rappresentare il CdL 
all’evento Porte Aperte a Sapienza. Il Prof. Blasi fa presente che sarà necessario stilare una lista di contatti presso i licei 
di Roma e Viterbo per proporre il PCTO. 
 
Punto 6. Pratiche studenti 
 
Il Consiglio approva i1 riconoscimento di 73 CFU alla studentessa Daniela Toro come riportato in Allegato. 
 
Punto 7. Varie ed eventuali 
 
La settimana di esercitazioni a Pieve Tesino obbligatoria per il secondo anno si terrà dal 17 al 24 Maggio.  
I docenti sono esortati ad interfacciarsi con il Prof. Maesano per identificare attività integrative al programma di massima. 
A Gennaio si valuterà l’opportunità di presentare domanda per l’Erasmus Blended Intensive Programme (BIP) e attivare 
la Summer School in Architettura del Paesaggio a fine luglio. 
 
A breve il Dipartimento e Sapienza provvederanno ad individuare il docente che coprirà i 5 cfu AGR05 in Pianificazione 
Forestale del Laboratorio di Pianificazione Forestale e Paesaggistica.  
 

Alle ore 15:45 il Presidente chiude il CCS e il Consiglio approva il verbale all’unanimità.   
 
17 Novembre 2023  

 
Il Presidente del CCS  

Emanuele Blasi   
Segretaria del CCS 
Flavia Tauro 
 


